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ABSTRAK 

 

Mahrus, 2025. “PERAN ISTRI DALAM MENOPANG PEREKONOMIAN KELUARGA 

PADA MASYARAKAT ISLAM BALI BERDASARKAN AWIG-AWIG 

PRESPEKTIF ASMA BARLAS DI BR. DINAS SAREN JAWA, DESA 

BUDAKELING, KEC. BEBANDEM, KAB. KARANGASEM, BALI”. Skripsi 

Hukum Keluarga Islam, Fakultas Syariah, Universitas Kh. Abdul Chalim. Dosen 

Pembimbing: Dr. Muslihun, Lc, M. Fil 

Kata kunci: Peran Istri, Perekonomian Keluarga, Masyarakat Islam Bali, Awig-awig, Asma 

Barlas. 

Isu mengenai peran ganda yang dilakukan oleh istri untuk mendukung ekonomi keluarga 

menjadi sangat penting, terutama dalam komunitas Islam Bali di tengah dominasi budaya patriarki 

serta aturan adat (awig-awig). Dalam komunitas Br. Dinas Saren Jawa di Desa Budakeling, 

Kabupaten Karangasem, Bali, istri-istri muslimah berkontribusi dalam bekerja untuk memenuhi 

kebutuhan keluarga mereka, meskipun harus menghadapi prasangka negatif dan tekanan dari 

lingkungan sosial. Penelitian ini bertujuan untuk menggali lebih jauh peran istri dalam membantu 

ekonomi keluarga di kalangan masyarakat Islam Bali serta menganalisis peran tersebut 

menggunakan perspektif pemikiran gender Asma Barlas yang menekankan pentingnya kesetaraan 

dan menentang patriarki. 

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah kualitatif dengan pendekatan 

fenomenologis. Data dikumpulkan melalui observasi, wawancara mendalam, dan dokumentasi. 

Subjek penelitian terdiri dari istri-istri muslimah yang bekerja dan aktif dalam mendukung 

ekonomi keluarga. Penelitian ini juga menerapkan pendekatan hukum empiris untuk 

mengeksplorasi pengaruh awig-awig adat terhadap realitas peran istri di masyarakat tersebut. 

Temuan dari penelitian menunjukkan bahwa peran istri tidak hanya terbatas pada ranah 

domestik saja, tetapi juga menjangkau sektor publik baik secara formal maupun informal. Dari 

sudut pandang Asma Barlas, keterlibatan istri dalam bekerja adalah sebuah bentuk perlawanan 

terhadap sistem patriarki yang membatasi kebebasan perempuan. Keterlibatan istri muslimah di 

Bali lebih dari sekadar memenuhi kebutuhan ekonomi, namun juga bagian dari usaha untuk 

membebaskan peran gender. Penelitian ini menyimpulkan bahwa peran ganda istri dalam 

masyarakat Islam di Bali mencerminkan kekuatan dan perubahan sosial dalam kerangka nilai-nilai 

Islam yang seimbang. 

 

  



 

 

ABSTRACT 

Mahrus, 2025. "THE ROLE OF THE WIFE IN SUPPORTING THE FAMILY ECONOMY 

IN THE BALINESE ISLAMIC COMMUNITY BASED ON THE PERSPECTIVE 

OF ASMA BARLAS IN BR. JAVA SAREN OFFICE, BUDAKELING VILLAGE, 

BEBANDEM DISTRICT, KARANGASEM REGENCY, BALI". Thesis of Islamic 

Family Law, Faculty of Sharia, Kh. Abdul Chalim University. Supervisor: Dr. Muslihun, 

Lc, M. Fil 

Keywords: The Role of Wives, Family Economy, Balinese Islamic Society, Awig-awig, Asma 

Barlas. 

The issue of the dual role played by wives to support the family economy is very important, 

especially in the Balinese Islamic community in the midst of the dominance of patriarchal culture 

and customary rules (awig-awig). In the Br. Saren Jawa community in Budakeling Village, 

Karangasem Regency, Bali, Muslim wives contribute to working to meet the needs of their 

families, despite having to face negative prejudices and pressure from the social environment. This 

study aims to further explore the role of wives in helping the family economy among Balinese 

Islamic society and analyze this role using the perspective of gender thought Asma Barlas who 

emphasizes the importance of equality and opposes patriarchy. 

The method used in this study is qualitative with a phenomenological approach. Data was 

collected through observation, in-depth interviews, and documentation. The research subjects 

consist of Muslim wives who work and are active in supporting the family economy. This research 

also applies an empirical legal approach to explore the influence of customary awigs on the reality 

of the role of wives in the society. 

The findings of the study show that the role of wives is not only limited to the domestic 

sphere, but also reaches the public sector both formally and informally. From Asma Barlas' point 

of view, the involvement of wives in work is a form of resistance to the patriarchal system that 

limits women's freedom. The involvement of Muslim wives in Bali is more than just meeting 

economic needs, but also part of efforts to liberate gender roles. This study concludes that the dual 

role of wives in Islamic society in Bali reflects social power and change within the framework of 

balanced Islamic values. 

  



 

 

 مصتحلص البحث 
 (أويك-أويك). دور الزوجة في دعم الاقتصاد الأسري في المجتمع الإسلامي في بالي بالاعتماد على  ٢٥٢٠محروس، 

 .رنغاسم، بالياأسمى برلس في بانجار ديناس سارن جاوا، قرية بوداكلينج، منطقة بباندم، محافظة ك  بنظرية
العلم جامعة    بحث  الشريعة،  الإسلامي، كلية  الأسري  القانون  اكيافي  عبد  الدكتور .لحليمخي  المشرف: 
 .اجستيرالممصلحون،  

 .أوِيك، أسمى برلس-دور الزوجة، الاقتصاد الُأسَري، المجتمع الإسلامي في بالي، أوِيك :الكلمات المفتاحية
إن قضية الدورِ المزدوجِ الذي تقوم به الزوجة في دعم الاقتصاد الأسري تعد من القضايا المهمة، خاصة في المجتمع 

أويك(. ففي مجتمع بانجار ديناس سارن جاوا -الإسلامي في بالي وسط هيمنة الثقافة الأبوية والعادات التقليدية )أويك 
في قرية بوداكلينج، محافظة كارانغاسم، تقوم الزوجات المسلمات بالمساهمة في العمل من أجل تلبية احتياجات الأسرة، 

 .من المجتمع رغم التحديات الاجتماعية والنظرة السلبية 
تهدف هذه الدراسة إلى استكشاف دور الزوجة في دعم الاقتصاد الأسري في المجتمع الإسلامي في بالي، من 

 .خلال تحليل هذا الدور في ضوء نظرية الجندر لأسمى برلس التي تؤكد على أهمية المساواة وتعارض النظام الأبوي
فينومينولوجي، مع الاعتماد على تقنيات الملاحظة، المقابلات اتبع في هذه الدراسة المنهج الكيفي ذو الطابع ال 

المعمقة، والتوثيق. وشملت الدراسة زوجات مسلماتٍ عاملات يساهمن في دعم أسرهن اقتصاديا. كما استُخدمَ المنهج 
 .أويك( على واقع دور المرأة في هذا المجتمع -القانوني التجريبي لاستكشاف تأثير الأعراف المحلية )أويك

وتوصلت الدراسة إلى أن دور الزوجة لا يقتصر على المجال المنزلي فقط، بل يمتد إلى المجال العام في القطاعات 
الرسمية وغير الرسمية. ومن منظور أَسممَى بَ رملَس، فإن مشاركة الزوجة في العمل تعُد شكلًا من أشكال المقاومة ضد النظام 

ظهر مشاركة الزوجات المسلمات في بالي في دعم الاقتصاد الأسري أنها لا تقتصر على الأبوي الذي يقُيِ د حرية المرأة. وتُ 
الجانب الاقتصادي فحسب، بل تعُدُّ أيضاً خطوة نحو تحرير الدور الجندري. وتخلص الدراسة إلى أن الدور المزدوج للزوجة 

دُ قوة التغيير الاجتماعي ضمن إطار    .القيم الإسلامية المتوازنةفي المجتمع الإسلامي في بالي يُُسِ 

 


